

ISSN 2500-2988  
УДК 32:93:316

# ЛОКУС

ЛЮДИ  
ОБЩЕСТВО  
КУЛЬТУРЫ  
СМЫСЛЫ

2021. Т. 12. № 1

**Учредитель  
и издатель:**

Московский  
педагогический  
государственный  
университет

Издается с 2010 г.  
Выходит 4 раза в год

Свидетельство  
о регистрации СМИ:  
ПИ № ФС 77–67762  
от 17.11.2016 г.

**Адрес редакции:**

109240, Москва,  
ул. В. Радищевская,  
д. 16–18, каб. 223

Журнал входит в Перечень ведущих  
рецензируемых научных журналов  
и изданий ВАК РФ:

**Исторические науки**

- 07.00.02 – Отечественная история
- 07.00.03 – Всеобщая история
- 07.00.09 – Историография,  
источниковедение и методы  
исторического исследования
- 07.00.15 – История международных  
отношений и внешней политики

**Политические науки**

- 23.00.01 – Теория и философия политики,  
история и методология  
политической науки
- 23.00.02 – Политические институты,  
процессы и технологии
- 23.00.03 – Политическая культура  
и идеологии
- 23.00.04 – Политические проблемы  
международных отношений,  
глобального и регионального  
развития
- 23.00.05 – Политическая регионалистика.  
Этнополитика
- 23.00.06 – Конфликтология

Сайт журнала: [j-locus.ru](http://j-locus.ru)  
E-mail: [izdat\\_mgopu@mail.ru](mailto:izdat_mgopu@mail.ru)

**Подписной индекс журнала по Объединенному каталогу  
«Пресса России» – 85007**

ISSN 2500-2988

LOCUS | PEOPLE  
SOCIETY  
CULTURE  
MEANINGS

2021. Vol. 12. No. 1

**The Founder  
and Publisher:**

Moscow Pedagogical  
State University

Mass media  
registration  
certificate

ПИ № ФС 77-67769  
as of 17.11.2016

**Editorial office:**

Moscow, Russia,  
Verhnyaya  
Radishchevskaya str.,  
16–18, room 223,  
109240

The journal is included in the list of the leading peer-reviewed scholarly journals the Higher Attestation Commission of the Ministry of Science and Higher Education of the Russian Federation recommended to PhD candidates and those working for their habilitation who wish to publish the results of their research

The journal has been published since 2010

The journal is published 4 times a year

E-mail: [izdat\\_mgopu@mail.ru](mailto:izdat_mgopu@mail.ru)  
Information on journal can be accessed via: [j-locus.ru](http://j-locus.ru)

## Редакционная коллегия

**Александр Анатольевич Орлов** – доктор исторических наук, доцент; профессор кафедры новой и новейшей истории стран Европы и Америки Института истории и политики Московского педагогического государственного университета (*главный редактор*)

**Фёдор Александрович Михайловский** – доктор исторических наук, профессор; заведующий кафедрой истории древнего мира и средних веков им. В.Ф. Семёнова Института истории и политики Московского педагогического государственного университета (*заместитель главного редактора*)

**Денис Николаевич Сергованцев** – кандидат исторических наук, доцент; доцент кафедры истории России Института истории и политики Московского педагогического государственного университета (*ответственный секретарь*)

**Ирина Александровна Батанина** – доктор политических наук, профессор; директор Института гуманитарных и социальных наук Тульского государственного университета

**Игорь Валентинович Бочарников** – доктор политических наук; руководитель Научно-исследовательского центра проблем национальной безопасности, г. Москва

**Елена Викторовна Бродовская** – доктор политических наук, профессор; заведующая кафедрой политических исследований России и постсоветского пространства Института истории и политики Московского педагогического государственного университета

**Анна Юрьевна Домбровская** – доктор социологических наук; доцент кафедры социально-политических исследований и технологий Института истории и политики Московского педагогического государственного университета

**Иван Георгиевич Жириков** – доктор исторических наук, профессор; профессор кафедры новой, новейшей истории и методологии Московского государственного областного университета

**Татьяна Васильевна Карадже** – доктор философских наук, профессор; заведующая кафедрой политологии и социологии Института социально-гуманитарного образования Московского педагогического государственного университета

**Андрей Викторович Манойло** – доктор политических наук, профессор; профессор кафедры российской политики факультета политологии Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова

**Владимир Дмитриевич Нечаев** – доктор политических наук; вице-президент Российской ассоциации политической науки; ректор Севастопольского государственного университета

**Вячеслав Леонтьевич Пархимович** – кандидат исторических наук; доцент кафедры ЮНЕСКО «Востоковедение и африканистика: современные методы изучения и преподавания» Института стран Азии и Африки Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова

**Кристофер Рид** – PhD (история); профессор исторического факультета Университета Уорвика, г. Ковентри, графство Уэст-Мидлендс, Великобритания

**Джованни Савино** – PhD (история); профессор Института общественных наук Российской академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте РФ, г. Москва; научный сотрудник Университета Неаполя им. Федерико II, Италия

**Владимир Борисович Слатинов** – доктор политических наук, профессор; профессор кафедры государственной политики и территориального управления Юго-Западного государственного университета, г. Курск

**Николай Иванович Смоленский** – доктор исторических наук, профессор; заведующий кафедрой новой, новейшей истории и методологии Московского государственного областного университета

**Василий Рудольфович Филиппов** – доктор исторических наук; ведущий научный сотрудник Центра изучения стран Тропической Африки Института Африки РАН, г. Москва

**Дмитрий Борисович Фролов** – доктор политических наук, доцент; профессор кафедры «Защита информации» Московского государственного технического университета им. Н.Э. Баумана

**Владимир Леонидович Шаповалов** – кандидат исторических наук, доцент; заместитель директора Института истории и политики Московского педагогического государственного университета

**Александр (Алек) Давидович Эпштейн** – PhD (социология); директор Центра изучения и развития современного искусства; старший научный редактор Электронной еврейской энциклопедии, г. Иерусалим, Израиль

**Александр Иванович Юрьев** – доктор исторических наук, профессор; профессор кафедры новейшей отечественной истории Московского педагогического государственного университета

## Editorial Board

**Aleksandr A. Orlov** – Dr. Hab. in History; Professor at the Department of Modern and Contemporary History of Europe and America of the Institute of History and Policy, Moscow Pedagogical State University, Russian Federation (*editor-in-chief*)

**Fedor A. Mikhailovsky** – Dr. Hab. in History; Head at the Department of History of the Ancient World and the Middle Ages of the Institute of History and Politics, Moscow Pedagogical State University, Russian Federation (*deputy editor*)

**Denis N. Sergovantsev** – PhD in History; Associate Professor at the Department of Russian History of the Institute of History and Policy, Moscow Pedagogical State University, Russian Federation (*executive secretary*)

**Irina A. Batanina** – Dr. Hab. in Political Sciences; Director at the Institute of Humanities and Social Sciences, Tula State University

**Igor V. Bocharnikov** – Dr. Hab. in Political Sciences; Head, Research Center of the National Security Studies, Moscow, Russian Federation

**Elena V. Brodovskaya** – Dr. Hab. in Political Sciences; Head at the Department of Political Studies of Russia and the Former Soviet Union of the Institute of History and Policy, Moscow Pedagogical State University, Russian Federation

**Anna Yu. Dombrovskaya** – Dr. Hab. in Sociology; Associate Professor at the Department of Socio-Political Research and Technology of the Institute of History and Policy, Moscow Pedagogical State University, Russian Federation

**Aleksandr (Alek) D. Epstein** – PhD in Sociology; Leading Researcher at the ORT Israel Research and Development Center, ORT Israel; Scientific Director, Center for Research and Development of Contemporary Art, Israel

**Vasily R. Filippov** – Dr. Hab. in History; Leading Researcher at the Center for the Study of the Countries of Tropical Africa, Institute for African Studies of the Russian Academy of Sciences, Moscow, Russian Federation

**Dmitry B. Frolov** – Dr. Hab. in Political Sciences; Associate Professor at the Chair “Computer Law”, National Research Nuclear University “Moscow Engineering Physics Institute” (MEPhI), Russian Federation

**Tatyana V. Karadze** – Dr. Hab. in Philosophy; Professor, Head at the Department of Political Science and Sociology of the Institute for Social and Humanities, Moscow Pedagogical State University, Russian Federation

**Andrey V. Manoilo** – Dr. Hab. in Political Sciences; Professor at the Department of Russian Politics of the Faculty of Political Science, Lomonosov Moscow State University, Russian Federation

**Vladimir D. Nechaev** – Dr. Hab. in Political Sciences; vice president, Russian Association of Political Science; Rector, Sevastopol State University, Russian Federation

**Vyacheslav L. Parkhimovich** – PhD in History; Assistant Professor of the UNESCO Chair on Asian and African Studies “Modern methods of studying and teaching of Institute of Asian and African Studies”, Lomonosov Moscow State University, Russian Federation

**Christopher Reed** – PhD in History; Professor at the Department of History, University of Warwick, Coventry, West-Midlands, United Kingdom

**Giovanni Savino** – PhD in History; Senior Lecturer, University of Naples Federico II, Italy

**Vladimir L. Shapovalov** – PhD in History; Deputy Director of the Institute of History and Policy, Moscow Pedagogical State University, Russian Federation

**Vladimir B. Slatinov** – Dr. Hab. in Political Sciences; Professor at the Department of State Policy and Territorial Administration, Southwest State University, Kursk, Russian Federation

**Nikolai I. Smolensky** – Dr. Hab. in History; Professor, Head at the Department of New, Modern History and Methodology of the Institute of History and Philology, Moscow Region State University, Russian Federation

**Alexander I. Yuriev** – Dr. Hab. in History; Professor at the Department of Modern Russian History of the Institute of History and Policy, Moscow Pedagogical State University, Russian Federation

## Содержание

## ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ

*А.А. Маслова*

*Печатать запрещается*: к вопросу о публикации биографии А.Н. Радищева в 1858 году . . . . . 11

*Э.В. Хубулова, Л.Ч. Хаблиева,  
Б.Б. Гаглоева*

Жалобы бывших красных партизан Осетии на лишение их этого статуса (1933–1935 гг.) . . . . . 20

*К.А. Юдин*

*Вот до чего довела Вас дружба с американцами!*  
Особенности советской культурной политики в середине 1950-х – 1970-е гг. . . . . 30

## ВСЕОБЩАЯ ИСТОРИЯ

*А.Ю. Можайский*

Территориальное развитие Фив в микенский период. . . . . 47

*Б.С. Карпов, А.А. Орлов*

Эволюция мировоззрения Уильяма Годвина: влияние ранних ценностных установок на выработку общественно-политической концепции . . . . . 59

*А.Н. Бурлаков*

Конституционные и децентрализаторские проекты режима Виши (1940–1944): наследие прошлого в современной Франции. . . . . 74

ИСТОРИОГРАФИЯ, ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ  
И МЕТОДЫ ИСТОРИЧЕСКОГО ИССЛЕДОВАНИЯ*А.Е. Виноградов*

*Rugi* и формы этнонима *Русь* в средневековых европейских источниках: связь или совпадение? . . . . . 90

*М.В. Батиев*

Новые архивные документы по истории советских пленных в Норвегии в годы Великой Отечественной войны. . . . . 104

## ПОЛИТИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И ИДЕОЛОГИИ

*М.А. Елдин, С.И. Малоземов*

Аграрная политика Никейской империи  
и духовно-нравственный фактор  
в истории восстановления  
византийской державы . . . . . 119

ПОЛИТИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ  
МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ,  
ГЛОБАЛЬНОГО И РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

*А.М. Родригес-Фернандес*

Противоречивые тенденции  
социально-экономического развития  
арабских стран (конец XX – начало XXI вв.) . . . . . 133

## КРИТИКА. БИБЛИОГРАФИЯ

*А.Б. Ананченко*

Рецензия на монографию:  
Богачев А.В., Кузнецов А.В., Хохлов А.А.  
*Рутены – руги – русь: века, дороги, судьбы.*  
Самара, 2019 . . . . . 147

# Contents

## RUSSIAN HISTORY

*A.A. Maslova*

*Forbidden to print: On the issue of publishing the biography of A.N. Radishchev in 1858* . . . . . 11

*E.V. Khubulova, L.Ch. Khablieva, B.B. Gagloeva*

Complaints of former Red partisans of Ossetia about their deprivation of status (1933–1935) . . . . . 20

*K.A. Yudin*

*This is what your friendship with the Americans has brought you!*  
Features of the Soviet cultural policy in the mid 1950's – 1970's . . . . . 30

## GENERAL HISTORY

*A.Yu. Mozhaysky*

Territorial development of Thebes during the Mycenaean period . . . . . 47

*B.S. Karpov, A.A. Orlov*

The evolution of the worldview of William Godwin: The influence of the early philosophical attitudes on the development of his socio-political concept . . . . . 59

*A.N. Burlakov*

Constitutional and decentralization projects of the Vichy regime (1940–1944): The heritage of the past in contemporary France . . . . . 74

## HISTORIOGRAPHY, SOURCE STUDY AND METHODS OF HISTORICAL RESEARCH

*A.E. Vinogradov*

*Rugi* and the forms of the ethnonym *Rus* in medieval European sources: Connection or coincidence? . . . . . 90

*M.V. Batshev*

New archival documents on the history of Soviet prisoners of war in Norway during the Great Patriotic War . . . . . 104

## POLITICAL CULTURE AND IDEOLOGY

*M.A. Eldin, S.I. Malozemov*

The agrarian policy of the Nicene Empire  
and the spiritual and moral factor in the history  
of the restoration of the Byzantine Empire . . . . . 119

POLITICAL PROBLEMS OF INTERNATIONAL RELATIONS,  
GLOBAL AND REGIONAL DEVELOPMENT*A.M. Rodrigues-Fernandes*

Contradictory trends in the socio-economic development  
of Arab countries (late XX – early XXI centuries). . . . . 133

## CRITICISM. BIBLIOGRAPHY

*A.B. Ananchenko*

Review of the monograph:  
Bogachev A.V., Kuznetsov A.V., Khokhlov A.A.  
*Rut(h)eni – rugi – rus: centuries, roads, destinies.*  
Samara, 2019. (In Rus.). . . . . 147